

## **BAB V PENUTUP**

### **A. Kesimpulan**

Hasil pembahasan dari rumusan masalah terkait dengan membangun kesadaran kritis masyarakat Desa Wukirsari melalui pengembangan batik ecoprint serta hasil dari beberapa program yang dilaksanakan oleh beberapa pihak yang terkait, dapat disimpulkan sebagai berikut:

1. Membangun kesadaran kritis masyarakat Desa Wukirsari melalui pengembangan batik ecoprint melakukan kegiatan observasi, memperkenalkan hingga pelatihan batik ecoprint yang diikuti oleh beberapa pihak, diantaranya pemerintah desa, guru dan siswa. Tetapi, dalam membangun kesadaran kritis masyarakat melalui batik ecoprint ini masih dalam keterbatasan dalam membangun ruang publik bagi masyarakat belum dilaksanakan dan masih sampai pada membangun kapasitas masyarakat melalui pelatihan batik ecoprint.
2. Hasil dari upaya dalam membangun kesadaran kritis masyarakat Desa Wukirsari melalui batik ecoprint ini didapatkan dari beberapa pihak yang terlibat. Ketertarikan terhadap batik ecoprint menjadi sebuah hasil dari upaya dalam membangun kesadaran masyarakat, yaitu ditunjukkan dari pemerintah desa yang memiliki ketertarikan terhadap batik ecoprint untuk diaplikasikan pada kaos berwarna putih. Meskipun ketertarikan tersebut belum dilaksanakan, tetapi masyarakat sudah menunjukkan bahwa adanya kegiatan pemberdayaan ini menciptakan ketertarikan dari masyarakat. Hasil dari upaya dalam membangun kesadaran masyarakat melalui batik ecoprint juga ditunjukkan pada sebuah keberhasilan dari siswa SD N Wukirsari yang dapat meningkatkan bakat menari siswa dengan menerapkan batik ecoprint sebagai properti menari.

### **B. Saran**

Berdasarkan pembahasan terhadap penelitian ini, maka saran yang diberikan adalah sebagai berikut:

1. Pada penelitian selanjutnya diharapkan dapat menciptakan ruang publik bagi pihak yang terlibat. Hal tersebut perlu adanya keterlibatan lembaga luar yang menampung aspirasi masyarakat pada ruang publik yang menjadi ruang sehingga memiliki kesempatan dalam menyampaikan mengenai pemanfaatan batik ecoprint.
2. Pada penelitian selanjutnya diharapkan dapat melibatkan komunitas dalam proses penguatan kapasitas terhadap batik ecoprint. Hal tersebut perlu adanya keterlibatan komunitas dalam memanfaatkan batik ecoprint, sehingga tidak hanya anak-anak tetapi masyarakat sekitar juga dapat membangun kapasitas mereka.

